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P2 要聞

房委會昨日公布，今年第二季獲編配入
住公屋的一般申請約7,000宗，是自

2022年第三季以來，獲編配宗數最多的季
度，當中獲編配的長者一人申請佔約900
宗。同季獲編配的配額及計分制下的非長
者一人申請約為500宗。另因應房屋署打擊
濫用公屋的成效，以及隨着房委會多個資
助出售單位項目相繼落成入伙，住戶陸續
入伙並騰出其公屋單位，可供編配予公屋
申請者的翻新公屋數目維持於較高水平。
隨着2024/25年度在屯門、東涌及新界

北，以及2025/26年度在觀塘、古洞北、粉
嶺北及上水等地區均有不少新公屋供應，
加上3萬個簡約公屋單位於2025年初陸續
落成，整體公營房屋供應會持續顯著增
加。

招國偉倡調整資助房比例

房屋局局長何永賢昨在社交平台回應
最新公屋輪候數字，她表示，今次錄得平
均輪候時間縮短0.2年，不單是因為有新的
公屋單位和資助出售單位落成，讓申請者
可早日入住以及加快了公屋單位的流轉，
還有賴同事多管齊下的努力，包括落實行
政長官於2022年施政報告提出的「公屋提
前上樓計劃」，讓長青邨、業旺邨合共

2,100多個單位可分別提早9個月及5個月
讓公屋申請者提前上樓；以及大力打擊濫
用公屋，以收回單位，盡快翻新再作編配
等。
何永賢表示，會繼續努力，確保寶貴

的房屋資源用得其所，蒐集證據，認真審
視每一個懷疑濫用公屋的個案，整個房署
團隊會多管齊下，努力推進，讓有需要的
市民可以「早得一日得一日」，盡快上
樓。
公屋聯會總幹事招國偉昨日表示，第

二季獲編配公屋單位（包括一般家庭及非
長者一人申請者）是近年新高，成績值得
肯定。他建議， 特區政府在進一步改善公
屋平均輪候時間後，可以調整出租與資助
房屋的比例，增加市民購買資助房屋的機
會，騰出公屋單位予更有需要人士。
立法會議員、房委會資助房屋小組委

員會委員梁文廣指出，特區政府增加公屋
供應的多方面措施開始見效。他希望特區

政府再接再厲，同時建議增加綠置居單位
供應，讓更多有經濟能力的公屋戶上車、
騰出公屋單位，多管齊下令公屋輪候時間
保持平穩下降。

香港住屋問題正在逐漸改善。
房委會昨日公布，截至今年6月底，
一般申請者平均輪候時間縮短 0.2
年，達至5.5年，當中長者一人申請
者的平均輪候時間亦縮短0.1年，達
至3.7年。房委會解釋，受惠於「公
屋提前上樓計劃」下的青衣長青邨
及屯門業旺邨分階段提早落成，加
上未來陸續有新公屋項目落成、多
個居屋計劃及綠置居計劃項目入
伙，房委會有信心在2026/27年度，
「公屋綜合輪候時間」回落到平均
約4.5年的目標。

打擊濫用見效 未來多個項目陸續入伙

公屋提前上樓 輪候縮至5.5年

長者和一般家庭平均輪候時間
時間
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單身長者（年）
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4
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一般家庭（年）
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5.6
5.8
5.7
5.5

全長約23公里的北都公路，貫通北部
都會區內各發展重心。特區政府向立法會
申請11.3億元撥款，進行38個月前期勘查
工作。立法會北部都會區發展事宜小組委
員會主席劉國勳團隊，昨日與路政署署長
邱國鼎等政府官員會面後，召開記者會表
示，已向政府建議完善公路走線、分階段
動工、優化設計及勘探。
走線方面，劉國勳建議將北都公路

延伸至東面接駁沙頭角口岸，西面連接
洪水橋，在北都區公路設計加入大型交
通交匯處，設立巴士及鐵路轉乘站等大

型樞紐，強化北都區整個交通網絡。他
指，政府原有的走線未覆蓋北部都會區
的核心區域，伸延後可連接洪水橋商業
核心區，將來「三鐵匯聚」的交通樞紐
及港深西部公路。
劉國勳續指，按目前計劃北都公路的

勘查研究需時38個月，建議不同路段可按
迫切需要及實際情況分階段動工，先進行
較中心的新田段、古洞段，亦可採用「設
計及建造」模式，設計和建造以同一合約
招標，簡化程序，預計2030年前有關路段
可加快落成，令附近居民早日受惠。

團隊又建議採用「設計及建造」模
式，用同一份合約招標設計和建造兩項工
作，簡化程序，預計2030年前部分路段例
如新田段及古洞段能加快落成，以及減少隧
道路段，使工地勘查費用降低兩至三成。
路政署昨日接受本報查詢時表示，

將於北都公路的勘查研究中，按最新的
發展規劃詳細檢視北都公路的初步走線
以及其他方案，包括是否需要於東西兩
端延伸北都公路，並就不同方案作技術
評估，從而為項目敲定最適切及最具成
本效益的走線。

■不少公屋輪候者希望能盡
快上樓。 資料圖片

■劏房的居住環境大部分屬於惡劣。 資料圖片

行政長官李家超去年於施政
報告宣布成立解決劏房問題工作
組，並要求工作組今年8月提交報
告。民建聯昨舉行告別劏房3.0倡
議記者會回應政府劏房政策的意
見，建議設計分制度，識別最劣
質的劏房優先取締，並建議合規
劏房最低標準，即面積不低於7平
方米、起居空間高度不少於 1.8
米、廚廁分隔開等，料現有兩三
萬個非常劣質、不適合居住的劏
房，倡政府宜安置受影響住戶入
住簡約公屋。
兩名劏房戶在記者會現身說

法，年近80歲的周先生患有腸癌
和白內障，居深水埗80呎天台屋
已七八年，天花板常年漏水，屋
內焗熱兼鼠患嚴重，早前業主更
指收到屋宇署通知須半年內清拆
天台屋，他只盼房屋署能盡快編
配同區公屋；一家四口居於不足
100呎劏房的陳小姐嘆道，子女沒
空間做功課和玩樂，影響下一代
健康成長，希望政府能取締劣質
劏房，住戶日後能入住環境更好
的單位。
立法會議員、民建聯告別劏

房行動召集人鄭泳舜指，全港有
11萬劏房戶，評估有兩三萬個屬
非常劣質、不適合居住的劏房，
希望有序進行取締。他建議設登
記制度，要求劏房業主在法例實
施起指定時間內向政府部門登
記，以便政府掌握整體情況；同
時應設立合理過渡期，例如一年
內進行整改以符合登記要求；還
建議設計分制，劏房風險系數愈
高，分數愈高，愈優先取締。

■劉國勳建議將北都公路延伸至東面，接駁沙頭角
口岸。 資料圖片

議員建議北都公路接駁沙頭角口岸
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